

La intoxicación de Cobija fue por alimento, no por veneno

Pese a que los abogados de las dos microempresarias acusadas de causar una intoxicación a 504 alumnos y docentes del colegio Antonio Vaca Díez sostuvieron que los afectados sufrieron envenenamiento porque un día antes el colegio fue fumigado o porque, como indica una nueva versión, se roció baygón en el mismo ambiente donde se preparaban los alimentos, asunto que es investigado por la Fiscalía, un informe médico corroborado por dos directores de nosocomios de la capital pandina advierte que los afectados fueron víctimas de una enfermedad transmitida por alimentos (ETA) y no por otros motivos.

Johnny Choque Condori, director del Hospital Roberto Galindo, explicó que participó en el análisis que realizaron las autoridades médicas de la región. “De hecho nuestro diagnóstico es que se trató de una enfermedad transmitida por alimentos (ETA)”, aseguró.

El galeno complementó que por lo observado en los síntomas que presentaron los pacientes que colapsaron más de una decena de centros médicos, y por la reacción que estos mostraron al tratamiento, “creemos que se presentaron dos tipos de bacterias. Hablamos del estafilococo aureus y Bacilus serius”, precisó Choque Condori.

Uno de los argumentos básicos para sostener esta hipótesis, afirmó Choque, fue que “el período de incubación de ambas bacterias, desde que entran en contacto con la persona, es de dos a ocho horas”.

El desayuno, que consistió en un sandwich de pollo y choclo con mayonesa y un jugo natural, fue servido a las 8:00 y la alerta se activó a las 10:00. “Todos los niños y profesores presentaron los mismos síntomas. Vómitos intensos, constantes, dolor estomacal”, explicó.

El director de la Clínica Integramédica, que recibió a otro grupo de pacientes, coincidió al mencionar los dos tipos de bacterias: “Vimos todas las características de una intoxicación alimentaria causada por esas dos bacterias”, aseveró la autoridad de ese nosocomio.

Consultado sobre si existe la posibilidad de que los afectados hubieran sufrido envenenamiento por la fumigación o por ingerir baygón, afirmó que “no es la característica. La intoxicación por insecticidas tiene otro tipo de manifestaciones. Viene con sudoración, alteraciones de consciencia, alucinaciones, sueño, los pacientes ven doble según el insecticida”. Según el médico, está casi descartada la posibilidad de que la intoxicación de varias personas en Cobija hubiera sido causada por efecto del veneno con el que se fumigó la escuela el día anterior a la emergencia sanitaria.

Lo claro es que comieron y a las dos horas presentaban vómitos, diarrea y dolor abdominal”, sostuvo. Se tomaron más de 25 muestras médicas, incluyendo de los lugares donde se prepararon y envasaron los alimentos, y se realiza ya un estudio toxicológico en La Paz

Los Tiempos / Cochabamba

Panificadores: Convocan a ampliado el martes

La dirigencia de los panificadores informó que el próximo martes realizarán un nuevo ampliado nacional, esta vez en la ciudad de La Paz, porque hasta la fecha, el Gobierno no los convocó para restablecer el diálogo.

“Como sector hemos dado un paso al costado (en el paro) para que el Gobierno de una vez nos convoque y que nos demuestre cómo podemos seguir vendiendo la unidad del pan a 0,40 centavos, pero no nos llamó y como sector estamos convocando nuevamente a un ampliado nacional”, dijo a Erbol el dirigente nacional de los panificadores, Daniel Lamas.

Los panificadores de la ciudad de La Paz y El Alto cumplieron entre el lunes y martes de esta semana un paro de actividades después de que el Gobierno decidió levantar la subvención a la harina.

Luego, los panaderos de otros departamentos también se sumaron a la medida de presión a través de otro paro de 48 horas, que se cumplió entre el martes y jueves.

Proyectan que hasta 2017 Coroico abastecerá con alimentos a La Paz

Hasta 2017, Coroico podrá abastecer al mercado paceño con hortalizas, carne y frutas, según el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras que lleva a cabo proyectos de financiamiento y obras en el municipio por la calidad de los productos y la cercanía geográfica. En la entrega del puente 2 de Agosto, el 8 de mayo, la ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo, aprovechó la ocasión para anunciar que su cartera tiene el objetivo de incentivar la producción de hortalizas, carnes y frutas en Coroico.

La infraestructura entregada permitirá a los pobladores de al menos cinco comunidades (cerca de 2.000 familias) trasladar con más rapidez su producción de cítricos (mandarinas y naranjas) y hortalizas (tomate, cebollas y zanahorias) hacia la urbe paceña.

Se trata de uno de los proyectos que tiene como objetivo que el municipio, ubicado a 100 kilómetros de La Paz, pueda abastecer al mercado paceño para que no tenga que depender solamente de la producción de otros departamentos del país.

“En La Paz suben los precios de los alimentos porque el mercado depende mucho de otros departamentos. Ahora el ministerio tiene varios proyectos para que Coroico pueda abastecer a La Paz con productos, queremos diversificar la producción y esperamos que hasta 2017 La Paz tenga autosuficiencia”, dijo Achacollo.

Como el puente existen otros proyectos que consisten en la ejecución de obras de infraestructura, pero también en el financiamiento de proyectos para el mejoramiento de la producción.

Con esa base, Achacollo indicó que hasta 2017 Coroico puede abastecer al mercado de La Paz con frutas, hortalizas y carne de pollo y de chanco, principalmente. Actualmente, La Paz tiene una alta demanda de cítricos. Al año consume más de 81 millones de kilogramos (kg) y un buen porcentaje llega de Cochabamba, Santa Cruz, Beni y los Yungas.

En cuanto a las hortalizas, la que más se consume en La Paz es la cebolla. En 2014 se llegó a consumir más de 23 millones de kilogramos al año, según datos del Observatorio del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras. En carnes, el pollo es el de mayor consumo. En 2014, los paceños alcanzaron a comer más de 96 millones de kilogramos.

La ventaja de los productos de Coroico es que está a dos horas de La Paz, por lo que los costos de transporte son menores y la producción es de calidad, según los comunarios del municipio.

En los Yungas se produce los mejores cítricos (especialmente mandarinas y naranjas) y hortalizas (tomate, zanahoria y cebolla). Además, subió la crianza de pollos, sin hormonas. Rosa Colque, que vive en Coroico, indicó que el pollo yungueño es el mejor para el consumo. “A diferencia de los pollos de Cochabamba y Santa Cruz, el pollo de los Yungas no crece con hormonas, es natural”, dijo. La ministra Achacollo anunció que en la zona también se busca incentivar la crianza de chanchos.

En Coroico además se produce café, miel, plátano, papaya, palta, tomate, entre otros, y es el principal abastecedor de naranjas y mandarinas para el mercado paceño, de acuerdo con el alcalde de ese municipio, Ángel Miranda.

El viceministro de la Coca, Gumercindo Pucho, dijo que los Yungas tiene mucho potencial en la producción de frutas, especialmente cítricos y hortalizas. También cree que la zona yungueña puede abastecer con alimentos al mercado paceño. Señaló que los productos podrán llegar en tres horas a la ciudad porque la carretera de Coroico a La Paz está asfaltada.

La factibilidad para que Coroico abastezca de alimentos a la sede de gobierno se explica por el clima de la zona que ayuda a la producción de frutas, hortalizas y hasta algunos tubérculos, explicó el ingeniero agrónomo Javier Escalante. “Si se pudo producir frutas es posible que se pueda obtener hortalizas y en ciertos lugares tubérculos”, dijo. Mientras tanto, los comunarios agilizan la presentación de nuevos proyectos al ministerio.

Impuestos clausura una cooperativa del agro

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN), a través de la Gerencia de Grandes Contribuyentes (Graco) de Santa Cruz, clausuró el viernes la Cooperativa Agropecuaria Integral Colonia Okinawa Ltda (Caico) por la no emisión de factura.

El presidente ejecutivo del SIN, Erik Ariñez Bazán, informó que la no emisión de factura data del 23 de abril de 2014, ocasión en que el responsable legal de Caico presentó un recurso ante la Autoridad de Impugnación Tributaria (AIT), que lo desestimó.

Los servidores públicos de Graco Santa Cruz ejecutaron la sentencia el viernes y clausuraron la cooperativa por 24 días, considerando que es la tercera vez que el contribuyente incurre en esta infracción.

Financiamiento y obras, las opciones de los comunarios

Los comunarios de los Yungas pueden desarrollar proyectos con el apoyo de dos entidades, Fonadal y Empoderar. Una ejecuta obras y la otra financia proyectos de agricultura. Ambas dependen del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras.

El Fondo Nacional de Desarrollo Alternativo (Fonadal) es una institución pública que promueve procesos de desarrollo integral, mediante la ejecución de proyectos.

Esta entidad financió el puente 2 de Agosto (en el municipio de Coroico) que se inauguró el 8 de mayo. En esa ocasión el director Erlan Oropeza indicó que para acceder a este tipo de obras, los comunarios deben presentar un proyecto a través de su gobierno municipal. En la construcción de la obra se invirtió cerca de Bs 2 millones y fue concluida en tres años.

“La gente de los municipios puede acceder a estas obras presentando proyectos que deben describir el monto que se invertirá, el lugar donde se lo necesita, cómo beneficia a la población, el tiempo que se tardará en realizar, qué potencial se va a generar con este proyecto, entre otros”, explicó Oropeza.

La otra entidad es Empoderar, que financia proyectos de agricultura en las comunidades con el fin de que el pequeño productor mejore sus ingresos.

El coordinador general de la unidad, Jhonny Delgadillo, señaló que los emprendimientos que incentiva Empoderar tienen la característica de ser rentables, además de tener un mercado asegurado. Puso el ejemplo de Coroico, que tiene la venta de sus productos asegurados en La Paz.

“Damos financiamiento no reembolsable. Lo que ellos tienen que hacer es producir lo que se han comprometido, recuperar toda la inversión que les hemos financiado y volver a reinvertir en sus sistemas productivos, con el compromiso de producir con mayor calidad y asegurar la venta para mejorar sus ingresos”, manifestó.

Indicó que esta unidad apoya los proyectos financiando el 70% de las iniciativas productivas a grupos de familias que los requieran en las comunidades. A cada familia se le financia con aproximadamente Bs 12.500. Explicó que a futuro Empoderar seguirá apoyando las iniciativas agrícolas de los pequeños productores.

“No imponemos los proyectos, no decimos qué va a hacer el pequeño productor, él es el único que puede definir qué emprendimiento quiere realizar” dijo Delgadillo. Entre los proyectos que llevó a cabo Empoderar en el municipio de Coroico están el financiamiento de producción de miel y café.

El Deber

La devaluación y la crisis acorralan a industrias y agro

La avalancha de productos con precios bajos, principalmente arroz, harina, azúcar, maíz, trigo y soya, atribuida a la crisis y depreciación del real brasileño y del peso argentino e internación ilegal de mercancía de Perú, abarrotan los mercados cruceños y tiene a los industriales y agricultores contra la pared.

Para el gerente de la Cámara Agropecuaria del Oriente, Edilberto Osinaga, la desvalorización extraordinaria del precio de los alimentos por el tipo cambiario que rige en países vecinos, Argentina y Brasil, está afectando con mayor fuerza a los arroceros y maiceros, que afrontan una crisis de precio derivada de la sobreoferta y diferencia de costo que ejerce la oferta foránea en los mercados.

El ingreso de harina de trigo, aceite, azúcar, soya y trigo en grano está afectando a los industriales y desincentivando la producción de estos cultivos.

Explicó que los valores referenciales vigentes para el arroz (fanega \$us 12) y el quintal de maíz (de Bs 35 a 48) no cubren ni siquiera los costos de producción. Para compensar las inversiones estiman que el costo de la fanega de arroz debe rondar los \$us 55 y el del quintal del grano amarillo, arriba de Bs 60.

Desde la perspectiva de Osinaga, más que establecer puntos de control con policías y militares en las fronteras, se deben aplicar medidas paraarancelarias temporales como una medida para salvaguardar la producción primaria nacional.

Los industriales azucareros alertan que por Guayaramerín y Arroyo Concepción de forma ingeniosa, en minibuses, algunos comerciantes internan el ‘grano blanco dulce’ desde Brasil. Temen que esta acción indebida deprima los precios días previos al inicio de la zafra 2015 que se prevé para fines de este mes.

En criterio del titular de la Cámara de Exportadores de Santa Cruz, Wilfredo Rojo, la devaluación de la moneda en Brasil y Argentina y ahora en Perú coloca a la producción nacional en una situación desventajosa porque ingresa al país más barata.

Por este efecto negativo que está derivando en perjuicio económico para el sector industrial y agrícola, a su juicio, se debe modificar el tipo de cambio de la divisa nacional para competir en precio y evitar la destrucción del aparato productivo, además de implementar medidas arancelarias para los productos que están ingresando y compitiendo con la industria nacional.

Desde la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras, según la gerenta administrativa Shirley Abujder, el sector tocó fondo por la caída del precio en el mercado nacional.

Abujder detalló que la importación legal y el contrabando que ingresa por la frontera con Argentina, Brasil y Paraguay dejaron pérdidas al sector por valor de \$us 45 millones.

El informe de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) también alerta efectos negativos por el ingreso masivo de productos agropecuarios, como maíz, trigo y soya en grano por Yacuiba, en la frontera con Argentina.

Indicó que técnicos de Anapo hicieron un seguimiento en dicha zona y descubrieron que por el punto de control aduanero ingresa de forma masiva y legal harina de trigo ‘camuflada’ con documentación presentada por el comerciante argentino. Piden que se exija la factura de exportación para cotejar con los datos de la póliza en el lado argentino.

A unos 800 metros del puente fronterizo, en la zona denominada La Quebrada, se verificó el ingreso ilegal, vía contrabando hormiga, de granos de maíz, trigo y soya, dijo. En su criterio, este tipo de eventos genera desincentivos a los productores.

Hernández dijo que preocupa la caída del precio del maíz por debajo de los costos de producción, el desincentivo de producción de 300.000 toneladas de trigo proyectada para la campaña de siembra de invierno y que los productores argentinos vean a Bolivia como un mercado alternativo para colocar la producción de soya.

Punto de venta mayorista

La zona del mercado Los Bosques asoma como el nuevo centro que concentra a los mayoristas que copan la oferta con productos argentinos y brasileños.

En un recorrido por el lugar se verificó que los almacenes que funcionan en la zona lucen llenos de harina, arroz, aceite y manteca que se ofrecen más barato que la producción nacional.

La oferta de harina argentina incluye, entre otras marcas, Don Pedro, Guadalupe, La Teresina, Virgen de Urkupiña, Bajo Honda, Pampa Blanca, Onkel, Letizia y Cañuelas, que se venden entre Bs 160 y 175 el quintal de 50 kilos.

La nacional Princesa, de 45 kilos, se cotiza a Bs 200.

La propuesta de arroz es copada por las marcas brasileñas Mostanda y Brillante. La bolsa de 5 kilos con dichos sellos vale Bs 35. La nacional Caisy, con igual cantidad, cuesta Bs 40.

La caja de aceite brasileño Soya, que incluye 20 litros, vale Bs 170; la caja de seis unidades de cinco litros del argentino Indigo se cotiza en Bs 190; mientras que las seis unidades de cinco litros de los nacionales Fino y Sabrosa valen Bs 305.

En la oferta de manteca mandan las brasileñas que también compiten en precio. El envase de 16 kilos de la marca Aliben vale Bs 205; la Floresta, a Bs 190; Palmali, Bs 185, y Coopavel, Bs 180. La nacional El Gordito, que incluye 17 kilos, vale Bs 220.

En el mercado La Ramada la oferta peruana, argentina y brasileña compite en precio con la que se produce en el país.

En la lista asoman detergentes, papeles higiénicos y pañales peruanos, arroz, cerveza y mantecas brasileñas y harinas de trigo y leches en polvo argentinas.

Según comerciantes, estos productos ingresan al país por contrabando. Indicaron que esta actividad regula y evita que los fabricantes distorsionen los precios en los mercados